

des parties génitales ; qu'on se trouvera en présence de varices, d'affections médicales quelconques (lésions cardiaques, tuberculose, etc.) ; ou enfin qu'il y aura quelque anomalie obstétricale (hydrannios, grossesse gémellaire, utérus très volumineux pour une cause quelconque, etc.).

*Que fera la couchée en sortant du lit ?* — Charpentier demandait que, pendant huit à dix jours, la femme restât constamment étendue, en se contentant de l'usage de la chaise longue.

Il est certain que les premiers pas de l'accouchée doivent être consacrés à aller sur une chaise longue, où elle ne restera que quelques heures le premier jour ; mais, très rapidement, elle pourra marcher un peu dans son appartement.

On ne permettra l'exercice que progressivement, à mesure qu'on verra l'utérus régresser, et les lochies diminuer, et jamais en allant jusqu'à la fatigue.

Le plus grand danger du lever précoce étant l'infection latente, il faudra continuer à prendre la température et le pouls, exactement comme si la malade avait gardé le lit.

Enfin, la première sortie de l'accouchée devra être courte, en voiture de préférence, et par un beau temps, aux heures les plus chaudes de la journée. Hegar autorise cette sortie de relevailles au bout de trois semaines.

Tels sont les conseils donnés par M. Bouchacourt.

— Dans son *Journal d'accouchements* le professeur Charles, ainsi que l'indique la *Revue internationale de médecine et de chirurgie*, cite ce qui se fait à Berlin à la clinique du professeur Landeau pour la chirurgie abdominale. Depuis plusieurs années, dès le lendemain des laparotomies, on s'efforce de faire exécuter aux opérées des mouvements assez étendus ; on les invite à fléchir et à étendre les cuisses sur le bassin, à se mettre sur le côté, à soulever le haut du corps. En outre, 6 à 24 heures après l'intervention, on administre des lavements salés à 37° pour évacuer les gaz et les résidus intestinaux (250 gr. toutes les 3 h.) ; si après 48 heures le résultat n'est pas satisfaisant on donne 1 à 2 cuillerées à soupe d'huile de ricin. Quand tout va bien, la malade abandonne le lit au milieu ou à la fin de la première semaine. On lui permet de se lever déjà deux jours après l'opération, lorsqu'elle se sent capable de le faire. Les résultats de cette mobilisation et